

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios en la línea del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1.50
En el resto de España, trimestre, id., 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, sábado 28 Noviembre de 1896

N.º 4590

SECCION DE NOTICIAS

Desde la Habana

19 de Octubre de 1896.

Con el epígrafe «Brillante carga al arma blanca» publican los periódicos de la Habana la siguiente gacetilla:

«Encontrada hoy la partida de Juan Delgado en terreno de Coca, por el regimiento de Pizarro, este cargó a la partida sin disparar un tiro, la cual dejó en el campo 22 muertos de arma blanca y bastantes heridos. Se les mataron además 21 caballos, cogiéndoles 45, sesenta monturas, 16 carabinas, una corneta, un revólver, 12 machetes y un botiquín.

La fuerza tuvo tres heridos graves y cinco leves y un capitán contuso. Deseando tener detalles de tan señalada victoria de nuestras armas, me trasladé a este próximo pueblo con el objeto de obtenerlos de algún testigo presencial, y ahí va la relación que del encuentro oí de boca de un soldado.

Después de dos días de penosas marchas por lomas, maniguas, potreros y siempre por caminos tan infernales que nuestros caballos se hundían en el fango hasta los pechos: a las cuatro de la tarde del segundo día, nuestra columna, compuesta de 100 ginetes de Pizarro, al mando del general Figueroa, encontró en el potrero Coca, próximo al poblado de Rincón, a la partida insurrecta que manda el cabecilla Juan Delgado.

Marchaba la fuerza insurrecta bien ajena, por el sitio y la hora, a toda sorpresa, cuando al doblar una punta de espesos matorrales, se encontró nuestra vanguardia a 50 metros de la vanguardia enemiga.

Ambas fuerzas quedaron como clavadas en el terreno, que pisaban sus caballos, y el quién vive de los nuestros, contados por tres disparos de ellos, fué la señal de nuestra impetuosa arremetida.

Dada la orden de cargar con los machetes, partimos como flechas contra el enemigo que ya sólo se ocupaba en buscar su salvación entre los matorrales.

La acción que allí se desarrolló no podía ser más guerrera ni más horrorosa. Figúrese usted, me decía, un camino de siete metros de anchura abierto entre espesos breñales de bejucos, espinos, etc., etc., resbaladizo a causa del barro que lo cubría y por el en desordenado y confuso tropel 300 ó 400 hombres huyendo de la muerte que llevábamos en el filo y la punta de nuestras sables.

Aquí cae uno con el cráneo hecho dos, más allá una ropa que se tiñe de rojo y un cuerpo que cae atravesado por la hoja de un sable; acullá un grito de dolor, un juramento, un

caballo que cae arrastrando en su caída al jinete que gime bajo las herraduras de los caballos; otro jinete que tira del caballo para huir y dos machetazos hacen que caiga para siempre, un caballo que relincha de dolor, una mano crispada empuñando aún la hoja de machete y cortada a cercen por la muñeca, charcos inmensos de sangre, regueros que se pierden, masas encefálicas hechas añicos salpicando el terreno.

Y todo esto mezclado con el ruido de las descargas, el humo de la pólvora, el estallido de las balas explosivas y la infernal gritería de ¡saltese el que pueda! ¡Huyamos que es Pizarro! ¡A ellos y a machete! ¡No, que son muchos, que es Pizarro, huyamos, huyamos!... y nosotros ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡A ellos, que se nos van!...

Por fin, después de media hora de degollina y encarnizada persecución por selva y monte, cuando ya el último de ellos había desaparecido, reunió el regimiento en un claro y después de vitorear a España y a los reyes, vitoreamos también a nuestro general, que sabe siempre conducirnos al combate y decidir la victoria.

La vanguardia la mandaba el comandante señor Florez Pedroso; el capitán señor Obregon, que fué herido de un culatazo que le dió un rebelde al apoderarse de él y los tenientes Bernaldez y hermanos Saenz Jauregui.

El médico don Vicente E. de la Guerra, colocado en una cuneta del caballo y despreciando las balas que cruzaban en todas direcciones curó a los heridos.

La alegría de todos se ha visto colmada con la felicitación con que S. M. la Reina Regente y el ministro de la Guerra han distinguido al regimiento por tan brillante hecho de armas.

Es de creer que el regimiento tan aguerrido no tardará en dar nuevamente motivo para ser felicitado.

Y repitiéndome de usted afectísimo atento y seguro servidor, se despide hasta otra.—El corresponsal.

Habana, Octubre 28.

Los repetidos combates de estos días han animado mucho a la capital, renaciendo la confianza en todos. El estado mayor se apresura a facilitar a la prensa los partes que llegan comunicando algún combate importante, y los periódicos, sea la hora que quiera, se lo cuentan al público por medio de extraordinarios. Los éxitos son tantos como encuentros hay, porque, aun en los casos de pelear los nuestros contra una partida superior en número, el resultado es favorable a nuestras armas por la cobardía del enemigo y por el estado de decaimiento en que se encuentra. Sólo la gente de Maceo pelea con ardor y hasta si cabe con disciplina. Esto al menos notaron en los prime-

ros combates, y así lo han dicho el general Melguizo, los coroneles Francés y Hernández de Velasco, el general Bernal y por último el general Echagüe. Yo, en vista de sus partes, lo hice notar así y en Madrid lo ha negado un periódico, sin duda porque no le comunicaron de aquí tan interesante detalle. Lo de siempre: «Pues bien, los extraordinarios de los periódicos salen a cada momento y a los negritos que los venden tienen que decir al público, además del título del periódico, el número de orden del Suplemento para que no crea la gente que el de las cinco es el mismo que salió dos horas antes. Excusado es decir la alegría que estas noticias producen a los buenos. Los malos también se alegran porque ya todos desean que se acabe la guerra, convencidos de su impotencia.

Si la falsa idea de nuestro poderío y de nuestro decoro lanzó a muchos a la insurrección creyendo en el triunfo, no es extraño que ante el esfuerzo de España hayan perecido todas las ilusiones y deseen el término rápido de una guerra que a todos perjudica. Los mismos que contribuan con su dinero a los gastos de la insurrección contribuyen hoy a la suscripción para la compra de barcos con que aumentar la armada española, y es notable el cambio que se nota en los talleres de las tabaquerías, donde hasta hubo que suprimir los lectores porque leían apologías de la insurrección y hoy se respira un gran entusiasmo por España, traducido en la patriótica suscripción iniciada por la fábrica extranjera de Henry Clay.

Bien puede decirse, en vista de la reacción operada, que todos, incluso nuestros enemigos, desean la terminación de la guerra.

No puede quejarse nadie de la labor que desde hace un mes están realizando nuestras columnas. Obedeciendo al plan del general Weyler han comenzado en Pinar del Río una serie de operaciones que tienen por base la ocupación de los caminos y de las guaridas que han utilizado durante ocho meses para hacerse inviolables los negros de Maceo y las familias que arrastraron a sus campamentos.

Entre tanto la caballería sigue con sus cargas brillantes limpiando las provincias de la Habana y la de Matanzas, ya casi limpias. El telégrafo adelantó todos los combates que en pocos días han sostenido nuestros regimientos y escuadrones, y que vienen a consolidar la gloria ya bien ganada de la caballería española en esta guerra.

Muchos, al hablar de esto, lo consideran natural, porque esos soldados van a caballo y el terreno es bueno, como si para dar una carga ó hacer un copo de una partida bastara saber montar y echarse al campo. Aparte de que estas operaciones

si han de tener éxito exigen un gran conocimiento táctico, y de que el terreno ni aquí ni en ninguna provincia es completamente llano y libre de obstáculos lo que tiene de superior la caballería es el entusiasmo de sus jefes, de sus oficiales y de sus soldados. Yo veo en ellos mucha unión, mucho compañerismo; todos entusiasmados al tener noticia de un éxito conseguido por el regimiento tal ó por el escuadrón cual, orgullosos de pertenecer al arma. No se regatean los méritos ni se envidian las recompensas. Cuando un compañero se distingue, todos se alegran y le festejan, y así de esta unión y de estos entusiasmos nacen la emulación noble y las cargas brillantes.

El general Weyler ha nombrado interinamente catedráticos de la facultad de medicina a cinco médicos militares y a uno de la armada.

Antes había publicado el periódico oficial un edicto llamando a los catedráticos, por ignorarse su paradero.

Unos están en Nueva York, más cerca de Entrada Palma que Dupuy de Lome; otros salieron para las pintorescas playas africanas, y algunos sirven como buenos patriotas a las órdenes del general Quintín.

En la otra guerra estaban en mayoría los abogados, pero en esta los médicos han aportado el mayor contingente.

DOMINGO BLANCO.
(El Imparcial).

Correo extranjero

La última caída de Bismarck

Mucho habrán debido zumbarlo los oídos estos días al solitario de Friedrichsruhe. Una vez más habrá tenido la triste situación de ver figurar su nombre en primera columna en todos los periódicos de Europa y de contemplar su personalidad puesta a la orden del día en todos los círculos políticos. He dicho, triste satisfacción; y en efecto, ¿puede concebirse más lamentable descenso? Este hombre puede que habría creado la grandeza de su patria, que la había hecho todopoderosa en el mundo, «canciller de hierro», como se le apellidaba, que dominó un tiempo todas las cancillerías, que llegó a dominar al mismo emperador Guillermo, vedle ahora que decaído, pisoteado, relegado, acaba por ser traidor a su patria.

Porque verdadera traición es lo que ha hecho. El «particular» Bismarck ha revelado los hechos y pensamientos del «canciller de otro tiempo» y los ha revelado constándole que por su naturaleza son tales que pudene arrebatarse a Alemania sus aliados y la confianza pública. Su órgano, el «Hamburger Nachrichten», después de haber descubierto

que el gobierno del emperador, alia- do de Roma y de Viena, tenía al pro- pio tiempo un tratado secreto con Petersburgo, burlándose finalmente de todo el mundo, amenaza con nue- vas revelaciones y nuevos escándalo- los.

El cerebro de este anciano es un polvorín; y sería quizás una excusa para él hacerlo saltar contra Ingla- terra; pero es el caso que á quien amenaza con despedazar, es á la pa- tria alemana.

Si se ponen centinelas en los arse- nales, ¿no será llegado el caso de poner bajo llaves este arsenal, de otro modo peligroso, que se llama Bismarck? El emperador no lo quiere. ¿Y, por qué? ¿Por ventura no son ya ciertas las palabras del poeta, «el rayo hiere las cimas más eleva- das?»

¿Qué mal espíritu se ha apoderado de Bismarck? ¿Qué es lo que quie- re? ¿Qué va á conseguir en reali- dad?

Búscanse las más inverosímiles ex- plicaciones para justificar su conduc- ta, no faltando quienes imaginan que las revelaciones han sido hechas en connivencia con el emperador. Otros añaden que reducida la triple alian- za á la impotencia, ha venido á cons- tituir una carga para Alemania, y en consecuencia, ésta procura de sembarazarse de sus aliadas Austria é Italia, para formar una especie de liga continental contra Inglaterra.

Nada menos que esto. Indudable- mente Alemania detesta á Inglaterra, á la que encuentra en su camino cuando se trata de fundar un impé- rio colonial útilísimo para los intere- ses alemanes, y con la cual tiene además una rivalidad mercantil, ca- da día mayor, pero actualmente es imposible una aproximación con Pa- ris y Petersburgo no pudiendo exis- tir en este sentido más que una liga efímera en una cuestión tan bien de- terminada cual es la de Oriente; pe- ro estos pueblos, que no han dicho aún su última palabra, son esencial- mente enemigos.

¿Hay que creer más bien la ver- sión según la cual Bismarck ha in- tentado así desligar á Francia de Ru- sia? ¿Qué puerilidad!

La alianza de Alemania y Rusia, puramente defensiva por otra parte, tuvo fin en 1890, y la amistad fran- co-rusa data únicamente en 1891, se- gun parece. Por consiguiente, nada hay en todo ello suficiente para en- friar las buenas relaciones entre franceses y cosacos.

Hay que buscar la resolución más lejos, y la encontraremos á la vez en el carácter del excanciller y en los sucesos que acaban de desarrollarse. Bismarck es orgulloso, susceptible y sumamente irritable; y no ha po- dido perdonar á Caprivi el haberle suplantado.

Pero como no es, con todo, un hombre completamente despreciable, un Dreyfus vulgar, sabe disimular las acciones más malas, con el pre- texto del patriotismo.

Por patriotismo fué por lo que fal- sificó el parte de Ems y desencadenó la guerra con Francia; por patriotis- mo también, así se lo imaginó cuan- do menos, hirió á su desgraciado ri- val, el conde de Arnim.

Ahora bien. ¿Qué ha pasado en esa naturaleza intrigante, violenta á ratos, pero agotada seguramente por una concepción grandiosa de la in- fluencia germánica? Las fiestas fran-

co-rusas han sido la gota que ha hecho desbordar el vass. Estas no sólo han desorientado buen número de cabezas francesas, sinó que ade- más han tenido un eco terrible en Friedrichsruhe, y han concluido por arrojar el desorden en la poderosa inteligencia del fundador de la uni- dad alemana.

Este hombre, acostumbrado ya á ver su patria mandar á Europa, se ha epercibido de pronto que las mi- radas se desviaban de Berlín; que una rival odiosa y á la que creía aplastada para siempre, reaparecía sobre la escena política más fuerte que antes de 1870; y ha podido ver importantes periódicos ingleses, co- mo la «Saturday Review», intitular sus artículos «El fiasco de Germa- nia».

Bismarck se ha arrebatado; y co- mo la cólera es más consejera, ha creído culpable á Caprivi y querido herirle, sin apercibirse de que hería al propio tiempo su patria.

Porque estas revelaciones tendrán indudablemente funestos resultados para Alemania. Sus alianzas podrán subsistir; pero la confianza ha desa- parecido. Cada aliado querrá surgir el ejemplo de Bismarck, es decir, tener un arco de dos cuerdas; solo que una de las dos saltará tarde ó tem- prano, y esta pudiera bien ser la desde ahora frágil, que les uné con Alemania.

El terrible aislamiento que Bismarck había conseguido establecer en torno de Francia, podría muy bien ser la suerte que el destino reservase á su patria.

Hay, pues, motivo para afirmar que Bismarck ha hecho traición; es posible que haya creído servir á su patria como en otro tiempo, pero, bien dice el proverbio, que el infer- no está empedrado de buenas inten- ciones.

Nosotros, en lugar de Guillermo II, tendríamos buen cuidado en cerrar el paso á buenas intenciones de esta especie.

El mundo vería así una vez más, que la lealtad, al engaño, la mano de hierro, pueden tener su día; para que la conciencia pública sublevada contra ellos, los llame al orden al fin y al cabo, y que el rayo hiere las cimas más elevadas.

OSCAR HUBLART.

Ambiciones japonesas

Como maestra de la jactancia que van adquiriendo los japoneses des- pués de sus victorias y de sus limita- ciones de civilización europea, léanse las siguientes manifestaciones que el conde de Okuma ha hecho á un re- dactor de la «Gaceta de Francfort» en un viaje que ha realizado á aquel remoto país:

«La cifra de la población japo- nesa aumentará de tal modo, con el tiempo, que dentro de muy pocos años igualará á la de Europa entera.

Por otra parte en Asia, llegará la Siberia á construir un país fuerte y poderoso; no yéndole en zaga la Aus- tralia, que se encontrará próxima á alcanzar para entonces los límites del progreso humano.

Hace mucho tiempo que Europa gobierna el mundo á su antojo; pero el cetro de tal hegemonía, está muy próximo á caerse de las manos.

Antes que llegue ese día cuya au- rora ya se vislumbra, el Japón ha-

brá dado pasos de gigante en el ca- mino del progreso; poseerá una ci- vilización igual, si no superior, á la de los demás países de la tierra, y allándose con algunas naciones, tan- to europeas como americanas, lle- gará á obtener, «de grado ó por fuer- za», la parte que legítimamente le corresponde en el gobierno del mundo.

Los japoneses, que hasta ahora han temido atravesar los linderos de su patria, emigrarán en número mayor cada día, á la Siberia, á la Aus- tralia, á las islas Filipinas, y allí constituirán núcleos poderosísimos inquebrantables apoyos para las fu- turas expansiones de la madre pa- tria.

Estén convencidos, en Europa, de esta verdad; el Japón ejercerá á mediados del siglo que se avecina, la hegemonía sobre todas las gentes que pueblan el planeta. Europa la ha- brá perdido para entonces.

Cien cabezas cortadas

No se trata de un criminal que ha- ya cortado ese número de cabezas y que hoy haya caído en poder de las autoridades. Nada de eso. El que las ha cortado hállase en plena libertad, y es hombre que disfruta de todos los derechos civiles y políticos con- signados en las leyes.

Herr Reindel, así se llama el indi- viduo en cuestión, es el verdugo de Berlín, y dentro de pocos días reali- zará su centésima ejecución capital.

El ejecutor alemán es hombre muy metódico y meticoloso, según afirma un periódico berlínés, y siempre que decapita á algún criminal apunta cuidadosamente sus impresiones y cuantos detalles juzga interesantes, en un cuaderno exclusivamente de- dicado á ese objeto.

Quando se retire y deje á otro el cargo Reindel se propone publicar sus Memorias, por las cuales dicese que ya le ha hecho ofrecimientos un gran editor.

El hacha que posee el verdugo ale- manes de un temple prodigioso, pues desde 1884 en que la adquirió, le ha servido para decapitar á ocho muje- res y 91 hombres, y aún no presenta la menor mella en su hoja.

Contra el teatro inmoral

Acaba de celebrarse en Breslau un Congreso de las asociaciones alema- nas que combaten la inmoralidad y la depravación en las costumbres.

Entre los puntos discutidos se ha tratado de la influencia favorable que podría ejercer el teatro en la mo- ral pública; y con este motivo se han condenado las producciones dramá- ticas de la moderna escuela francesa.

Los congresistas de Breslau han adoptado diversos acuerdos, y entre estos figuran el de solicitar el con- curso de las autoridades para que se prohiba la representación de obra de dudosa moral y el de estimular á los estudiantes para que se asocien á di- cho fin y silben estrepitosamente las producciones censurables.

Congreso de sordos-mudos

Se ha celebrado hace poco en Gi- nebra, por primera vez, un Congreso de sordos-mudos.

Como es natural, todas las discu- siones han sido por medio de gestos, lo cual ha echo que sean interesan- tes. Se han pronunciado, mejor di-

cho, se han «gesticulado», discursos importantísimos, con tal energía y habilidad, fueron perfectamente inte- ligibles é impresionaron grandemen- te aún á aquellas personas para quie- nes no es familiar el lenguaje de los sordo-mudos.

Tomaron parte de este Congreso delegados sordo mudos de diferentes naciones de Europa. Reinó en el mis- mo orden perfecto y se tomaron acuerdos importantes.

SECCION LITERARIA

Desde Patria...

Una lágrima furtiva; un suspiro que se ahoga; más de un beso ardiente, ardiente... que se escapa de una boca; un mozo que alegre parte soñando con la victoria;

la bendición de una anciana y el recuerdo de una moza; cada una son de amor santo que nuestras almas agobia.

porque son estas tragedias las tragedias españolas.

El héroe en la lid sucumbe, la madre angustiada llora; y al ver como el tiempo vuela, triste está la niña hermosa.

Mas, ¿vencerá nuestro escudo? Nuestra será la victoria;

que, mientras lloren las madres, vivirá España con honra.

ANGEL RIUS VIDAL.

Soldados de bronce

No es cuento, es una historia lo que hoy me toca contar.

Habla el coronel Ortiz, que me ha referido el lance.

«El general López Pinto era nuestro comandante.

Con su valor y su táctica rescato en rudo combate setecientos prisioneros.

pero Cacaia lo sabe, y con ocho mil carlistas se lanzó á nuestros alcances.

Eramos pocos, y claro, que preciso retirarse.

¡Y qué retirada aquella! Treinta y dos horas mortales caminando hacia Teruel,

sin mascar más que coraje. Mi asistente, era un navarro que iba á mi lado, tan jaque como si estuviera el hombre por el cuartel paseándose.

De pronto, veó que lleva al hombre y sin fatigarse, tres fusiles, y le digo:

—Pero ¿qué llevas, Carranque?

—Son de dos chicos, paisanos, que empezaban á cansarse, y yo se los he cogido para que no se quedasen rezagados, y los trincarán las carcas, por el gznate.

Al cabo de algunas horas iba yo tambaleándome sobre el caballo, rendido por el sueño y por el hambre.

Oigo cantar á mi lado, miro y allá va Carranque, pero con cinco fusiles á cuestas, y tan campante.

—Pero hombre, le dije entonces— ¿no ves que vas á matarte?

—Pues si esto no pesa nada, los llevo como en el aire;

son de otros dos compañeros que tienen muy pocas carnes.

Por fin, á Teruel llegamos; con seis fusiles Carranque; yo estenuado, deshecho,

me eché vestido en un catre y dormí diez y seis horas seguidas, sin despertarme. La columna no perdió ni un soldado, ni un bagaje. Fue aquella una retirada que debió esculpirse en mármoles! Ya por fin, me desperté, y me encontré con Carranque que se cuadró, como siempre, y me dijo muy amable: —¿Ha dormido bien usted? —¡Diez y seis horas cabales! —¿Y tú?

—Yo, nada. —¿Pero hombre dónde has estado? —En un baile. ¡Dende que usía se echó hasta ahora, dale que dale!

Con gente así, se conquista el mundo y sus arrabales, sin camisa, sin zapatos, y hasta sin desayunarse.

CONSTANTINO GIL.

De (El Liberal).

MAHÓN

En el mercado de la plaza del Exclaustró, vemos que se ha colocado una puerta de madera en una de sus aberturas, con objeto de que en los días de lluvia esta no penetre bajo las bóvedas. Algo podrá curarse con eso, pero también creemos que convendría se repusiesen todos los cristales que faltan en las vidrieras, y que al piso de las puertas se le diese el necesario declive para que el agua se corriese hacia los arroyos.

Háganse estas pequeñas reformas, y tal vez se corrijan las deficiencias que se notan en aquel sitio, las cuales causan perjuicios de consideración a las pobres verduleras.

Un pobre trabajador que pasaba en la tarde de ayer por la calle de la Concepción, fue mordido por un perro de un vecino de la calle citada.

Ocioso es el decir que el can hiba suelto y sin bozal. Aviso al Sr. Alcalde, si es que ya está de regreso, de la cacería.

Siguen las lluvias siendo tan abundantes que los trabajos del campo están paralizados por completo. De los 28 días transcurridos de este mes 24 de ellos ha llovido.

Como dijimos ayer el vapor «Nuevo Mahónés» ha salido en la mañana de hoy para ensayar la máquina, antes de sustituir al «Ciudad de Mahón» en la línea de Palma.

Mañana a la noche dando principio a las ocho y media tendrá lugar el baile de costumbre en el Casino Union Republicana.

Leemos: Han adquirido en Murcia mucha importancia las fábricas de conservas.

Como prueba de ello, bastará consignar que en un día se exportaron por aquella estación férrea más de 300 grandes cajas de conservas, principalmente de pimientos y tomates.

¿Por qué en Menorca, no se ha de cultivar también en gran escala, toda esta clase de frutas?

En la mañana de hoy ha fallecido nuestro particular amigo D. Jaime Pons y Borrás, hermano de D. Rafael, á quien lo propio que á su apreciable familia acompañamos en el justo sentimiento.

Con tal motivo han colocado sus banderas á media asta los buques de está matrícula, «San Jaime» y «San Rafael».

El entierro tendrá lugar mañana á las nueve de la misma.

Mañana domingo se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el lunes próximo día 30 del actual.

Premio mayor 100.000 pesetas. Precio del billete entero, 30. Id. de la fracción ó decimo 3.

Nota: Este sorteo es el último del corriente año de los de á tres pesetas el décimo.

Esta mañana á las diez se han presentado en el gobierno militar los mozos del actual reemplazo pertenecientes á los cupos de los Ayuntamientos de esta isla, con motivo de la orden telegráfica del Sr. Capitán General de Baleares, ordenando la concentración de los mismos en la capital de la provincia para ingresar en filas.

En dicha dependencia después de pasarles lista, se les ha dado permiso hasta mañana á las seis y media, que deben presentarse en el cuartel de la Esplanada.

La Comisaria de guerra de esta plaza anuncia una subasta para el día 7 de Diciembre próximo, de 46 quintales métricos 27, kilogramos paja inútil, procedente de desechos de jergones y cabezales, señalándose como tipo 1'05 pesetas el quintal, adjudicándose al mejor postor, el cual vendrá obligado á retirarla dentro el término de diez días.

Todavía no se tiene noticia en la Administración de la «Marítima», de que el vapor «Menorquina» haya salido de Alcudia donde se hallaba detenido. De continuar allí como es de suponer, es casi probable que no salga hasta hoy, y en este caso, por pronto que se quiera, creemos que no podrá estar de regreso hasta el martes ó el miércoles de la semana entrante.

Esto como es natural iroga perjuicios de consideración al comercio, en particular á los fabricantes de calzado que debían embarcar con el vapor de mañana buen número de cajas para ser trasbordadas al trasatlántico que tiene anunciada su salida de Barcelona para el 30, y que con el retraso del vapor no les será posible el hacerlo hasta la otra quincena.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca Junta General para el domingo próximo 29 del actual á las once de su mañana para la elección de Vice-Presidente, Archivero, Tesorero y Secretario.—Mahón 25 Noviembre de 1896.—P. A. de la J. ad.—El Secretario, Antonio Sintes.

Casino El Isleño

Compañía infantil dirigida por el Sr. Riudavets.

Cuarta función de temporada para el próximo domingo día 29 del actual.

PROGRAMA

1.º La zarzuela en un acto «Don Sisenando» desempeñada por Taltavull, Fluxá, Sirvent y los hermanos Roselló.

2.º La zarzuela en un acto «Los Baturros» desempeñada por Fluxá, Ramón Sirvent, Llull y los hermanos Roselló.

Finalizando con baile de Sociedad. A las 8 y media.—La Empresa.

Casino El Progreso

SAN LUIS

El próximo domingo se dará baile de sociedad. En el intermedio se representará por varios aficionados la divertida pieza titulada «D. Pere Singlá».

A las 8 y media.—La Comisión. Esta sociedad ha adquirido tres decimos del billete n.º 24.929 del sorteo de Navidad.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 29 Domingo

San Saturnino ob. y mr. y S. Blas mártir.

Sale el sol á las 6'59.—Pónese á las 4'38.

Luna: sale 00'00 N.—Pónese 12'59 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 27.

Para Alcudia laud de pesca «Antonio» pat. Ignació Enseñat con 3 tripulantes y arreo de pesca.

Día 28

Para Barcelona gol. «San Jaime» pat. José Guerrero, con 6 trips, corteza de pino y otros.

Para Fornells y Valencia pailebót «Unión» pat. Jaime Enseñat con 5 trips, y 50.000 Kg. madera.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De la Habana

Madrid 27, 10 m.

Dicen de la Habana que han sido detenidas importantes personas de Cárdenas, acusadas de favorecer la insurrección, y que ha sido fusilado el cabecilla incendiario López Coloma.

Noticias varias

Madrid 27, 5'30 t.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Danieta.

La prensa demuestra la necesidad urgente de las divisiones del mando superior de la isla de Cuba.

Han llegado á Granada va-

rios obispos con objeto de asistir al Concilio Metropolitano que debe allí celebrarse.

Ha sido dispersada una partida insurrecta que apareció en la frontera del Brasil.

Cotización Oficial

Madrid 27 Novbre. 4'00 t.

4% interior	00'00
— exterior	72'90
Amortizable	73'80
Cubas 1886	87'35
1890	73'30
Banco España	388'00
Tabacalera	206'00
Paris á la vista	23'95 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00	23
Banco de Mahón	00	28'50
Eléctrica Mahonesa	00	84'00
Menorquina	00	00
Soc. gen. Alumbrado	00	103'00
Marítima	101	104
Maquinista Naval	00	100'00


Aviso

Se ha perdido un bozal de perro todo de alambre desde el almacén de la Eléctrica hasta la Aduana. La persona que lo entregue en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificación.

Para vender

En buenas condiciones juntas y á solas lo están dos casas de la calle de Gracia de esta ciudad, señaladas con los números 67 y 69. Dichas casas tienen su correspondiente aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 40 metros de largo.

Informarán en el Centro general de Negocios de los Sres. Goñalons, Carreras y C.



D. Jaime Pons y Borrás
HA FALLECIDO
en la mañana de hoy á la edad de 60 años
(E. P. D.)
Sus desconsolados hijos ausentes, hijas presentes, hermano, hermanas ausentes, sobrinos presentes y ausentes, y demás familia, participan á sus amigos tan sensible como irreparable pérdida, suplicándole le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 9 de la misma.
Casa mortuoria, calle de Isabel II, n.º 48.
No se invita particularmente.
Mahón 28 de Noviembre de 1896

Centro de suscripción

á toda clase de obras y periódicos
Calle Nueva n.º 25
MAHÓN
En el mismo establecimiento se admiten trabajos de imprenta, encuadernación y litográficos.

Anuncios.

Don Enrique Zaldívar y Ruiz, Juez de primera Instancia de esta ciudad y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de ayer dada á instancia de D. Marcelino Seguí y Michel en los autos ejecutivos que sigue contra la herencia de D. Magdalena Carlos y Pauli, se saca á pública subasta por tercera vez, sin sujeción á tipo, y por término de veinte días, la finca que se dirá; quedando señalado para su remate el día treinta y uno de Diciembre próximo á las once de su mañana en el local que ocupa la audiencia de este Juzgado.

Una casa sita en esta Ciudad calle de San José números diez y ocho y veinte, antes veinte y cuatro y veinte y seis, lindante por la derecha entrando con casa de Juana Alcina y Carreras, por la izquierda con otra de Antonio Sariego Laspra y por el fondo ó dorso con la de Juan Clar. Esta finca fué justipreciada en la cantidad de cuatro mil pesetas.

Condiciones de la subasta

1.ª Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto; una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca rebajando empero el veinte y cinco por ciento; cuyo tipo es el que sirvió para la segunda subasta, sin cuyo requisito no serán admisibles. Se devolverán dichas consignaciones á sus respectivos dueños acto continuo del remate excepto la que corresponda al mejor postor la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

2.ª El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hicieren sin necesidad de consignar el depósito que previene la condición anterior.

3.ª Los títulos de propiedad de la descrita finca consistentes en una certificación librada por el Sr. Registrador de la propiedad de este partido estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, previniéndose además á los licitadores que deberán conformarse con ellos y que no tendrán derecho á exigir ningunos otros. Después del remate no se admitirá al rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos.

Dado en Mahón á veinte y cuatro de Noviembre de mil ochocientos noventa y seis.—Enrique Zaldívar.—Ante mí—Ldo. Juan Tremol, Esno.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de á 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente al 15 de diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes:

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse afectivo el 10 p. sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A., El Secretario. Mateo Seguí.—V.º B.º, El Presidente. Juan F. Taltavull. 15 D.

Subasta

El domingo 29 del corriente á las 14 de la mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Goñalonés, Carreras y C.ª, la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente á la calle de San José, perteneciente á la herencia de D. Pedro Vinent y Seguí, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de la finca.

AVISO IMPORTANTE

En virtud de una contrata firmada con la casa Miguel, Prim y C.ª de Barcelona, este establecimiento devuelve el valor de todo lo que se compra en Resguardos provisionales y cuando el comprador tenga reunidas veinte y cinco pesetas, serán canjeadas por un Resguardo Industrial con garantía hipotecaria.

Todos los Resguardos Industriales que va reuniendo los conserva en su poder, puesto que además de las amortizaciones de los números iguales á los que obtengan los tres primeros premios de la Lotería Nacional en todas sus extracciones, cada trimestre se celebrará en el domicilio de la Sociedad un sorteo para amortizar un número determinado de Resguardos Industriales. Celebrado dicho sorteo y hecho público por medio de los periódicos, deberán presentarse los tenedores de Resguardos favorecidos por la suerte á la delegación en Mahón, Nueva 26, y cobrarán á razón de veinte y cinco pesetas cada uno ó sea todo su valor nominal, guardándose los restantes para los sorteos venideros así como los demás que de nuevo vayan adquiriendo. De esta suerte mas ó menos tarde y forzosamente han de salir premiados todos los Resguardos en circulación. Resultando que todos los géneros comprados nada le cuestan puesto que se le devuelve ó regala el mismo dinero que por ellos pagó.

Comestibles, conservas, licores y otros artículos

COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahón

MORRHUOL DEL DR PIZA. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHOS MEDICAMENTOS. Premio con MEDALLAS de ORD en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales fr. asc. 12 frascos 90 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal. Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

ALMANAQUES PARA 1897

Se ha recibido una elegante y escogida colección, tanto religiosos como profanos, en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª - BARCELONA

GABINETE MEDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72. Horas de consulta, de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

LA ANTIGUA FUNERARIA de J. Roselló y Triay. Hoy Agencia de Pompas Fúnebres. Cos de Gracia, 67. MAHÓN. Esta Agencia se encarga por completo de la Administración de enterramientos para lo cual cuenta con el personal y efectos necesarios á fin de atender con puntualidad y esmero al servicio de este respetable público. Servicio dispuesto día y noche. Las personas que necesiten de nuestros servicios, se servirán pasar aviso á este despacho, de palabra ó por escrito. 67—Cos de Gracia—67

Para vender ó alquilar

Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

AVISO

Se participa á los Sres. cargadores y al público en general, que el mediado de Diciembre próximo saldrá de Valencia para esta el pailebot «Estela» su patron D. Antonio Cervera el cual admite carga y pasajeros á precios convencionales.

Lo despacha D. Sebastián Ricard, Grao Valencia. Para informes Miguel Estela, Rampa de la abundancia 34, Mahón.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo tomo y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver. Informarán en esta imprenta y en el número 16, cuesta de Deya.

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Casillón, como se ve en el Informe calle Deya n.º 16.

Lo están las casas números 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes, dirigirse calle del Angel n.º 15.

La casa número 18, Cuesta de Deya informarán en el número 16.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Goñalonés, Carreras y C.ª

Acciones Industrial Mahonesa

Se venden cuatro acciones en el CAMBIO MAHONÉS—12, Infanta, 12.

Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa Carlos, calle del Molino n.º 7. Dicho huerto tiene una casita, pozo, y cisterna.

Para informes, Santa Eulalia, 46c. Mahón.

Abrigos y paraguas

Impermeables «Pouret», Especialidad para marinos y militares.

Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

TEATRO

Gran función par el domingo 29 de Noviembre de 1896.

1.º Sinfonía por la orquesta.

2.º Se pondrá en escena el precioso drama en tres actos en verso y de la fábula antigua debido á la pluma del distinguido autor D. Luis de Eguiláz, denominado «La vaquera de la Finojosa».

3.º y último. El aplaudido drama en un acto de D. José de Echegaray, cuyo título es «El prólogo de un drama».

A las 8.

PRECIOS Palcos primera fila, 3 pesetas; segunda id. 1.50; plateas, 1.50; tercera, 1.00; Butacas, 0.25; Sillas, 0.15; Entrada general, 0.05; id media, 0.025.

LA EMPRESA.

B. Fabregues, impresor.